

LA SAINT JACQUES à BOSTENS
25 juillet 2025

Voici 35ans, naissait l'Association landaise des Amis de St Jacques et d'études compostellanes. Ses fonts baptismaux : les ruines de l'église de la commanderie de Bessaou sur l'antique voie de Vézelay, quelques kilomètres à l'ouest de l'actuel tracé.

Deux prêtres en avaient repéré l'existence. Des laïcs encore jeunes qu'animaient la foi et l'espérance ont courageusement entrepris de dégager des ronces les ruines de l'église, de baliser les chemins, d'ouvrir des refuges **donativo** pour y accueillir les pèlerins, et naturellement, cet accueil étant l'objet de notre association, d'en rédiger les statuts. Une œuvre de longue haleine qui se poursuit encore aujourd'hui avec bonheur même si les études Compostellanes sont un peu en sommeil... Environ deux cents adhérents, sept refuges répartis sur les quatre voies jacquaires qui traversent les Landes, 4808 nuitées l'an passé...

C'est cette vitalité, liée depuis les origines à une gestion rigoureuse de nos finances, à la compétence de chacun des membres actifs de l'association dans le domaine qui lui est confié, à l'accueil généreux et bienveillant des hospitaliers, que nous fêtons cette année en même temps que notre saint patron St Jacques le Majeur.

Ce fut un entre-soi (une petite soixantaine d'adhérents) « très agréable, coloré, musical » comme l'a écrit Brigitte, notre co-présidente mais sobre et recueilli comme nous y invitaient les circonstances : tout au long du jour, une petite voix ténue mais tenace nous rappelait la douleur de notre co-présidente, Marie-Catherine, dont la fille chérie Nathalie venait d'être brutalement arrachée à son affection et celle de tous les siens. Marie-Catherine n'avait pas souhaité l'annulation de la fête. Elle s'est donc déroulée selon le programme prévu à Bostens sur la voie de Vézelay, un petit village blotti dans la pinède, qui possède une belle église romane et le magnifique site des 9 Neuf Fontaines.

Une soixantaine d'adhérents, beaucoup venus de loin, se sont retrouvés autour du café d'accueil offert par l'APE (Association Patrimoine et Environnement des Neuf Fontaines). Quelques petits kilomètres en voiture puis une « petite marche » nous ont conduits jusqu'à l'étang des Neuf Fontaines. Récemment remis en eau, et cerné d'une végétation luxuriante et variée, il accueille entre autres des cistudes, belles tortues d'eau douce, une espèce protégée. La messe nous a rassemblés dans la minuscule église romane Sainte Marie. Une belle messe en musique, célébrée par un prêtre haïtien.

À l'heure de l'apéritif, Brigitte a brièvement rappelé l'histoire de l'association, son évolution, son dynamisme, avant que les musiciens Christian Crouts de Paille à la boha (prononcer bouheu) une cornemuse gasconne et Geneviève Pouységur à la vielle à roue, tous deux chanteurs, nous régalaient de musique et de chants traditionnels gascons jusqu'à la fin du repas. Un repas froid, copieux, pris à l'abri dans la grande salle des fêtes mise à disposition par la mairie.

Pour clore la journée, une visite guidée de l'église Sainte Marie nous était proposée. Cette église romane aux dimensions modestes est classée historique. Son clocher-tour carré (19 mètres de haut) crêné est ajouré à mi-hauteur et sur ses quatre faces de baies géminées en plein cintre ornées de chapiteaux historiés. A l'intérieur, une nef haute, voutée en berceau, doublée sur le côté sud d'une nef plus modeste et plus récente. Les murs épais percés

d'étroites fenêtres en plein cintre et la voûte en berceau étaient jadis ornés de fresques. Il n'en reste qu'un Christ Pantocrator (tout puissant). Dépouillement donc dans ce cocon de pierre blonde qui invite au recueillement.

Un grand merci chaleureux à tous ceux et celles qui ont œuvré avec patience, discrétion et efficacité pour que, malgré les circonstances, la trente cinquième Saint Jacques de notre association soit une belle fête.

Ultréia !

Françoise Laloubère